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别了，瓦西里
随着2024赛季中超的结束，申花必然将会出现人员的变动。只是，谁都想不到，

最先动的竟然是斯卢茨基从俄罗斯带来的助手瓦西里·别列祖茨基。按申花俱乐部
25日发出的官方公告，“因个人原因，即日起别列祖茨基将不再担任上海申花足球俱
乐部一线队助理教练一职。”

在申花的成功，让他能追求更高平台
专题撰稿 本报记者 林龙

申花俱乐部公告发出后没多久，
阿塞拜疆的沙巴巴库俱乐部也做出官
宣，别列祖茨基将担任该队的主教练，
双方签订了一份为期两年半的合约。
这就是所谓的“个人原因”。从助理教
练到主教练，别列祖茨基去追求一个
个人更高的平台，完全可以理解。这
并非他和申花俱乐部或斯卢茨基有了
分歧，就申花本赛季的优异表现而言，
这也是最不可能的原因。

作为原莫斯科中央陆军俱乐部
暨俄罗斯国家队的主力中卫、队长，
别列祖茨基在俄罗斯以及苏联加盟
共和国一直都名声显赫，他和双胞胎
兄弟阿列克谢也是俄罗斯足坛著名

的“兄弟连”。但兄弟俩退役后的职
业生涯却略有不同，阿列克谢 2021
年就成为了莫斯科中央陆军俱乐部
的主教练，瓦西里却始终都是助理教
练而从未独挑大梁。他当过兄弟的
助教，也多次做过斯卢茨基的助手。
本赛季申花取得巨大进步，他和斯卢
茨基一样都做出了卓越的贡献。但，
任何一个助理教练都会有一个主教
练的梦。如今，梦想成真，瓦西里的
离开也就水到渠成。

斯卢茨基刚抵达上海的时候，
在浦东机场接机时和瓦西里的第一
次对话给记者留下了极为深刻的印
象。当时问他们来申花的这个赛季

会有怎样的目标，瓦西里的回答非
常缓慢，但也很坚定：“我们希望能
为申花带来有史以来最成功的的一
个赛季。”

如今这个赛季已经结束。尽管很
可惜，申花最后时刻没能创造奇迹，以
1分之差而与俱乐部史上首座中超冠
军奖杯失之交臂。但，申花本赛季所
取得的进步以及整体表现之强悍，无
愧于瓦西里在机场放出的豪言。尤其
是防守，申花30轮比赛仅丢了20球，
而冠军海港队的丢球数是30个，申花
防守能力之强，足见一斑。作为原俄
罗斯国家队的主力中卫，瓦西里对此
做出的巨大贡献毋庸置疑。

本赛季，申花防守之强，强在整
体攻防的体系，强在中场对后卫线的
协防，强在后防线的能力提升。作为
斯卢茨基的第一助手以及防守教练，
瓦西里功勋卓著。两名中卫“蒋4朱
5”在这个赛季都取得了巨大进步，国
家队也为此受益，这同样来自于瓦西
里的言传身教。而除了技战术的内
容，瓦西里还为申花引入了“战斗民
族”的特质。

当年他作为俄罗斯队长征战
2016 年欧洲杯的时候，在同英格兰
比赛的最后一分钟用头球帮助俄罗
斯将比分扳成 1 比 1，并由此触发了
两国球迷在法国上演的经典“传
奇”。瓦西里此役表现出的领袖气
质以及铁血精神让他成为“人狠话不

多”的典范，而在申花的这个赛季，瓦
西里也潜移默化将之传递给了吴曦、
朱辰杰。两名队长在这个赛季多次
率领申花上演了绝杀好戏，尤其是吴
曦在联赛最后阶段多次贡献逆转比
赛的进球。

正如2006年世界杯克林斯曼和
勒夫的组合，优秀的教练离不开优秀
助手的支持。斯卢茨基掌控全局，瓦
西里则专注具体的内容。斯卢茨基享
受鲜花和掌声理所应当，但瓦西里也
拥有无名英雄的荣光。

作为教练，瓦西里和斯卢茨基属
于两种不同类型。两人在比赛中都基
本保持冷静，但斯卢茨基喜欢坐着，而
瓦西里则是一直靠着教练席的外缘站
着。这可以让他有更广阔的视野，所

以也能让他从比赛的进程中阅读到更
多内容。所以，当球员借比赛临时中
断而来场边喝水，或者换人调整时，往
往是由他来给队员做战术交代。从看
台上看过去，瓦西里比斯卢茨基更“悠
闲”而淡定。或许，作为防守体系的缔
造者，瓦西里对球队的能力更笃定。
这是“人狠话不多”的另一种表现形
式。有此性格，作为主教练的瓦西里·
别列祖茨基在未来也会迎来属于自己
的精彩天空。

很可惜，没能和他再“复盘”一次
见面之初的对话。那么，就祝福他顺
利吧。也许未来的某一天，拥有更丰
富经验和更大名气的瓦西里，可以重
新回到申花的教练席，那时的对话也
将会更加精彩。

传递“战斗精神”，防守带来质的飞跃

特约记者 赵睿

11月23日，2024足协杯决赛结束
后，中国队主教练伊万科维奇飞回欧
洲家中休假。伊万在休假期间不会将
工作抛在脑后，谋划全力打好明年3
月份客场与沙特队、主场与澳大利亚
队的比赛，需要对这两个对手进行详
细研究。

放弃冬训，但“留作业”
伊万在休假前，确定中国队不利

用今年12月到明年2月这段时间进行
集训，主要原因是队员身体比较疲惫，
需要休息；伤号不少，例如张玉宁、李
磊、曹永竞、林良铭等多名伤员需要康

复；中超俱乐部也有自己的冬训计
划，权衡利弊之后，老帅果断

地放弃了集训计划。他的这个决定，
获得队员、俱乐部的点赞。

中国队不集训，前提是伊万看到
了2025赛季中超联赛提前到2月份下
旬开幕的可能性。这个计划一旦落
实，国脚前往国家队报到时，通过数轮
联赛和亚冠精英联赛调整好身体状
态，而且联赛刚开打，伤病情况也不
多，非常利于备战。按照伊万在18强
赛前六轮采取的做法来推测，中国队
下一期集训可能安排在明年3月上旬，
训练10天左右，3月20日客场挑战沙
特队，此后迅速回国，准备25日主场与
澳大利亚队的比赛。中国队客场打巴
林队的比赛，先在阿联酋迪拜设置了
训练营，效果有目共睹，明年与沙特队
交锋前，不排除照方抓药的可能。

中国足协非常重视明年3月进行
的两场18赛，虽然难度不小，但如果

中国队能够继续发挥出打印尼队、打
巴林队的精神面貌和技战术水准，拿
到4分也不是没有可能。尤其是主场
对阵实力已经大不如从前的澳大利亚
队，计划周密的话，夺取3分是完全可
以做到的。而一旦3月拿到想要的结
果，中国队出线形势将会变得非常有
利，甚至可以大胆憧憬以小组前两名
身份直接晋级。当然，实现这个梦想，
还要完成18强赛最后一战在主场干
掉巴林队。所以，伊万的这个假期也
不轻松，他给国脚布置了“家庭作业”，
他自己也需要完成“功课”。

加快入籍，“塞鸟”先飞
本届18强赛中国队的对手，要么

是联赛跨年度，要么是正在酝酿，包括
正在进行的亚冠精英联赛，也是跨年
度进行，有声音呼吁，中超未来也要向

这个方向靠拢。据了解，中国足协方
面目前没有将中超改为跨年度进行的
想法，主要是因为我国幅员辽阔，各地
气候差别较大，北方冬天的场地就是
一个很现实问题，现在还不具备联赛
跨年进行的条件。

近期，有关重新物色入籍队员的
事情成为外界关注的一个焦点，目前，
巴西中场塞尔吉尼奥的情况最为乐
观。“塞鸟”明年1月份达到国际足联
对于入籍队员的时间要求，他的经纪
人在中国足球圈子里很有分量，帮助
各俱乐部引进的外援很少被批“水土
不服”。“塞鸟”和缺少进攻型中场的中
国队越来越近，也得益于他的推动，据
可靠信息，伊万是认可塞尔吉尼奥能
力和作用的。推动塞尔吉尼奥入籍，
与之前艾克森、费南多、阿兰等队员不
同，“塞鸟”获得中国队主教练首肯，而

之前这项工作主教练参与度很小。
中超新军云南玉昆签下曾在沧州

雄狮效力多年的小奥斯卡，也令一度
沉寂的有关其入籍工作出现了一丝转
机。玉昆的这桩引援除了新赛季阵容
的需要之外，一定程度上存在“为国养
士”的想法——一旦小奥斯卡各项条
件均具备，状态符合国家队要求，等于
助了国家队一臂之力。

小奥斯卡确实是伊万和中国足协
的一个选项，有这样一个入籍队员随
时待命，总比没有要强很多。然而，入
籍工作需要履行严格的程序和手续，
无法一蹴而就，暂时还没有传出推进
小奥斯卡入籍工作的消息。“全华班”
与巴林队、日本队的比赛，中国队表现
令人满意，令人看到了希望，所以伊
万和中国足协高层不会“迷信”
入籍队员。

中超暂不考虑“跨年制”，伊万和足协不搞“归化迷信”国足

——助教别列祖茨基离队赴阿塞拜疆执教

陶煜洋 摄


